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КОРОТКО О ВАЖНОМКОРОТКО О ВАЖНОМ
Комиссия по аККредитации  

завершила работу.  
Ждем результатов

в иГХту завершила работу выездная комиссия рос-
обрнадзора министерства образования и науки рФ по 
аккредитации университета. В состав комиссии вошли 
проректоры, профессора, ведущие специалисты ряда вузов 
и организаций из Владимира, Ярославля, Москвы, Йошкар-
Олы, Вологды, Нижнего Новгорода и др. городов. Парал-
лельно с работой выездной комиссии проводилась проверка 
деятельности вуза независимыми экспертами, которые ра-
ботали с представленными университетом документами. 

Комиссия экспертов и тестологов (17 человек) прово-
дила проверку по всем видам деятельности вуза - учебной, 
научной, хозяйственной. Параллельно проводилось тести-
рование студентов 2 и 3 курсов по общепрофессиональным 
и естественнонаучным дисциплинам, которое проходило в 
on-line режиме. 

Общее заключение экспертов по всем проверенным 
УГС и в целом по вузу положительное. Окончательное за-
ключение Рособрнадзора по итогам аккредитации будет 
подготовлено Министерством образования и науки РФ во 
второй декаде июля.

об эКолоГии  
думают не тольКо эКолоГи

Заботиться о чистоте и красоте города, в котором ты жи-
вешь, должен каждый. Потому и устраиваются субботники, 
потому и работают молодёжные экологические отряды, по-
тому и … разрабатываются новые проекты, привлекающие 
внимание горожан.

Так, в конце мая школьники и студенты, неравнодушные 
к родному городу, приняли участие в фотоконкурсе «Эко-
объектив», организованном Российским союзом молодежи, 
городским комитетом по делам молодежи и Молодёжным 
центром г. Иванова. Девизом конкурса стали слова: «От вез-
десущей грязи – к чистоте, от хаотичных субботников – к 
экодесантам, от зимнего уныния – к летнему настроению».

По условиям конкурса участники должны были за сутки 
запечатлеть самые благоустроенные и самые неприглядные 
уголки города, т.е. показать не только красоту, но и проблем-
ные участки. 

3 июня в ТРЦ «Серебряный город» прошло награжде-
ние участников конкурса, а все победители смогли пред-
ставить свои работы на фотовыставке. первой премии в 
конкурсе удостоена химтеховская команда «эКоWomen 
– студентки ИУФИС арина Комарова (4/44) и ирина 
Грицык (4/45). Девушки 
сделали потрясающие по 
красоте снимки привлека-
тельных уголков города и 
столь же потрясающие, но 
в противоположном смыс-
ле – городских мусорных 
свалок в парковых зонах и 
на остановках обществен-
ного транспорта. (Фото-
графии см. на сайте ИГ-
ХТУ http://main.isuct.ru/ru/
node/8692).

За свою работу наша 
команда получила приз – 
сертификат на посещение 
одного из ивановских кафе 
и специальное предложе-
ние от газеты «Рабочий 
край» по сотрудничеству.

Как заметил один из организаторов акции, представи-
тель РСМ дмитрий Чикунов (кстати, тоже выпускник 
нашего университета), этот фотоконкурс проведён совсем 
не для «галочки»: по представленным фотографиям будет 
составлена карта самых благоприятных и самых загрязнен-
ных участков города, куда обязательно направится (и это са-
мое главное!) экологический десант, который приведёт эти 
участки в порядок. Так что занятие на лето экологическим 
бригадам обеспечено! 

Год уЧебный завершается. 
завершился и Год спортивный
5 июня на коллегии департамента спорта и туризма 

ивановской области подведены итоги спартакиады ву-
зов ивановской области, которая в этом году проходила по 
11 видам спорта у мужчин и 8 видам – у женщин. 

Девять государственных ивановских вузов соревнова-
лись в течение 2011/2012 учебного года в таких видах спорта 
как легкая атлетика, шахматы, лыжи, волейбол, настольный 
теннис, баскетбол, полиатлон, минифутбол, пауэрлифтинг, 
самбо, футбол, аэробика. 

по общей сумме очков и наши мужчины, и наши де-
вушки - на второй строчке турнирной таблицы, пропу-
стив вперед лишь спортивный энергетический университет. 
Всего на 3 очка отстают от ближайших соперниц - ИГЭУ 
- наши девушки, у мужчин разрыв несколько больше (15 оч-
ков). На третьем месте у мужчин – текстильная академия, у 
девушек – ИвГУ. 

Рубрику ведет Т. Устинова

«мультипочетный» доктор

Международный проект «Россия – Италия»: 
уверенный старт

в иГХту состоялась церемония присвоения ученой степени «почетный 
доктор иГХту» (Doctor honoris causa) профессору, директору института 
неорганической химии университета г.эрлангена-нюрнберга (Германия) 
руди ван элдику. 

Присуждение профессору Руди ван Элдику ученой степени «Почетный доктор 
ИГХТУ» – это признание выдающихся научных достижений этого всемирно из-
вестного ученого и его значительного вклада в развитие научного сотрудничества 
с Ивановским государственным химико-технологическим университетом.

в иГХту дан старт новому международному научному 
российско-итальянскому проекту «Химические техноло-
гии: перспективы развития». 5-6 июня в вузе состоялся 
круглый стол, проведенный по инициативе Посольства Италии 
в Российской Федерации, Межуниверситетского национально-
го консорциума по науке и технологии материалов (INSTM, 
Италия) и ИГХТУ. 

В работе круглого стола приняли участие атташе по науке 
Посольства Италии в РФ проф. пиетро Фре, президент INSTM 
проф. теодоро валенте, проректор Туринского университета 
проф. сальваторе Колучча, а также ведущие итальянские 
ученые, представляющих различные университеты: Римские 
университеты “Tor Vergata” и “La Sapienza”, Туринский уни-
верситет, Университет г. Милана и Политехнический универ-
ситет г. Милана, Университет г. Мессины, Политехнический 
университет Марке (г. Анкона), с российской стороны – ученые 
ИГХТУ, ИХР РАН, ИвГУ, вузов г.Москвы, Липецка и др.

В рамках работы российско-итальянского круглого стола 
были рассмотрены такие взаимоинтересные темы, как про-
блемы материаловедения и нанотехнологий; химические 
технологии в текстильной промышленности, в особенности 
технологии для закрепления красителей на ткани с помощью 
ионно-плазменных процессов; проблемы защиты окружаю-
щие среды; новые технологии в сохранении культурного на-
следия.

Состоялась также дискуссия «Академическая мобильность 
в экологическом и химическом образовании». 

В результате двухдневной работы международного форума 
был принят меморандум о перспективах совместного науч-
ного сотрудничества ученых ИГХТУ и Консорциума итальян-
ских университетов, который предполагает, в частности:

- научный обмен аспирантами, молодыми учеными, 
- установление локальных соглашений между ИГХТУ и 

университетами Италии в области фундаментальных и при-
кладных наук, 

- регулярное проведение подобных круглых столов с 
расширением круга рассматриваемых проблем и отраслей 
знаний,

Федеральное государственное бюджетное образова-
тельное учреждение высшего профессионального 

образования «ивановский государственный химико-
технологический университет»  

объявляет конкурсный отбор на замещение должностей 
научно-педагогических работников:

по кафедре тпп и бт:
– доцента (1 ставка), кандидата наук;
по кафедре  аналитической химии:

– доцента (1 ставка), кандидата химических наук.
Срок избрания по конкурсу – до 5 лет.

Срок подачи документов – 1 месяц со дня опубликования.
Справки по телефону: (гор.) 93-93-32, 32-54-33,  

(внутр.) 3-31, 2-87

Профессор Руди 
ван Элдик является 
создателем научной 
школы в области 
координационной 
химии и кинетики 
реакций при высоких 
давлениях. Он один 
из наиболее извест-
ных в мире хими-
ков, работающих в 
области неоргани-
ческой и бионеор-
ганической химии: 
автор 9 книг, соав-
тор более 800 ста-

тей, редактор серии монографий «Adv. Inorg. Chem.», 
более 10 лет был соредактором журнала «J. Coord.Chem.» 
Руди ван Элдик является почетным доктором ряда  универси-
тетов мира (Ягеллонский университет – Польша,   Крагуевац-
кий университет – Сербия, университеты г. Почефстрома и 
г.Претории – ЮАР). Профессор ван Элдик известен в Герма-
нии и как популяризатор химии. В течение 15 лет он ведет 
программу «Magic Show» «Химия в нашей жизни», которую 
посмотрели десятки тысяч зрителей, в т.ч. школьников и 
студентов, в Германии и других европейских странах.

Профессор Руди ван Элдик более 10 лет сотрудни-
чает с учеными Ивановского государственного химико-
технологического университета, в его лаборатории в Герма-
нии проходили стажировку 6 преподавателей и сотрудников 
ИГХТУ. Совместная работа проводилась в рамках грантов 
NATO, DAAD, «Михаил Ломоносов». По ее результатам 
опубликовано 8 статей в самых престижных журналах по 
неорганической химии.

На торжественной церемонии присуждения ученой степе-
ни «Почетный доктор ИГХТУ» члены Ученого совета тепло 
приветствовали профессора Руди ван Элдика и его супругу. 
Ученый секретарь Ученого совета проф. С.Е. Дубова и зав. 
кафедрой ТППиБТ проф. С.В. Макаров представили про-
фессора Руди ван Элдика, детально рассказали о его станов-
лении как ученого, научных достижениях, международных 
заслугах, научных контактах ученых ИГХТУ с Институтом 
неорганической химии университета Эрлангена-Нюрнберга. 
Подтверждая признание выдающихся заслуг профессора 
ван Элдика в области координационной химии и значитель-
ный вклад в развитие научного сотрудничества с учеными 
университета, ректор ИГХТУ член-корреспондент РАН 
О.И. Койфман вручил профессору Руди ван Элдику ди-

плом почетного доктора иГХту и памятную медаль.  
В соответствии с традициями вуза отныне имя профессо-
ра Руди ван Элдика помещено в галерее почета иГХту. 
В своей ответной речи профессор ван Элдик сердечно по-
благодарил Ученый совет университета за столь высокую 
честь – избрание почетным доктором ИГХТУ. «Для меня 
химия – это всё: это моя жизнь, мое хобби, моя жена, моя лю-
бовь,… - сказал профессор. – Ведь всё, что нас окружает – это 
химия, и изучение химических процессов, происходящих в нас 
и вокруг нас – это чрезвычайно интересное и увлекательное 
занятие! Я впервые в России, впервые в Ивановском химико-
технологическом университете, очень рад этому приглашению, 
горд высокой честью избрания «Почетным доктором ИГХТУ» 
и очень тронут теплым приемом, оказанным в вашем вузе».

- проведение параллельно с круглыми столами тематиче-
ских школ для молодых ученых двух стран.

Закрывая работу международного форума, ректор ИГХТУ  
О.И. Койфман как положительный момент отметил, что впер-
вые в таком составе вместе смогли собраться итальянские 
и российские ученые, занимающиеся общими проблемами. 
Доклады, вопросы, дискуссии оказались, несомненно, по-
лезны, актуальны, интересны обеим сторонам. О.И. Койфман 
поблагодарил Посольство Италии в России (проф. П. Фре) и 
Консорциум итальянских университетов (проф. Т. Валенте) за 
инициативу и подготовку этой международной встречи.

Атташе по науке Посольства Италии в России проф. Пиетро 
Фре, в свою очередь, выразил глубокое удовлетворение уров-
нем организации круглого стола, его содержательной частью и 
огромную благодарность за радушный приём в ИГХТУ. 

Т.У.

Затем профессор Элдик выступил с научной лекцией, отра-
жающей результаты его работы в области изучения кинетики и 
механизмов реакций молекул окиси азота и нитрита, витамина 
B12 при высоких давлениях. Это важнейшие биомолекулы, 
определяющие многие биохимические процессы в организме 
человека. Профессор ван Элдик познакомил членов Ученого 
совета с университетом Эрлангена-Нюрнберга, институтом 
неорганической химии, который он возглавляет, его факульте-
тами, направлениями исследований, наиболее значительными 
научными достижениями.

В пятый раз профессор Руди ван Элдик избирается по-
четным доктором университетов различных стран мира – это 
«мультипочетный» доктор. Но впервые это происходит в Рос-
сии, в ИГХТУ. Чем гордится и наш университет.

Т. Устинова
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Сборная ИГХТУ – лучшая студенческая баскетбольная команда России!

Венгрия и русский язык: точки соприкосновения

Впервые в истории женская сборная ИГХТУ стала победителем чемпионата АСБ России
ральный университет  объединил в 2011 году 
ДВГУ, ДВГТУ, ТГЭУ, УГПИ). Что сказать – 
соперник серьезный…

Игра шла остро, нервно,  иногда даже жест-
ко. В первой 10-минутке с небольшим переве-
сом лидировали спортсменки ДВФУ (13:12). 
Затем наши девушки постепенно стали приоб-
ретать уверенность действовали инициативно, 
остроумно, быстро и результативно. 

Справедливости ради заметим – в том, 
что команда ИГХТУ нашла «свою игру» - 
немалая заслуга не только тренеров - И.В. 
Исаевой и Э.Г. Сибиревой, но и болель-
щиков. (Свой вклад в успех внесли и наши 
гимнастки - сборная ИГХТУ по аэробике и 
группа черлидинга). Болельщики так актив-
но, восторженно, энергично поддерживали 
команду Химтеха, что игроки с Дальнего 

Востока даже несколько растерялись и в 
какой-то степени потеряли свой атакующий 
стиль. В результате во второй и третьей чет-
верти наши девушки уверенно вышли вперед  
28:24 (2) и 49:31 (3). Последняя, решающая 
10-минутная четверть игры шла под несмол-
каемый «рев» трибун и итог встречи – 62:53 
в пользу ИГХТУ!

Радости спортсменов, болельщиков, 
тренеров и руководства вуза (а на игре при-
сутствовали четверо проректоров!) не было 
предела! Сборная ИГХТУ впервые в истории 
стала чемпионом Ассоциации студенческого 
баскетбола России!

Трое членов нашей команды получили 
призы как лучшие игроки: лучший напа-
дающий -  екатерина Гусева;  лучший за-
щитник – александра буренкова; самый 
полезный игрок чемпионата – надежда 
буренкова.

Тренер команды ИГХТУ ирина исаева 
признана лучшим тренером чемпионата!

Медали и кубок победителя турнира на-
шим баскетболисткам вручили исполнитель-
ный директор АСБ Сергей Крюков и первый 
проректор ИГХТУ Валентин Шарнин. 

Вот они, наши чемпионки, наша гор-
дость: соловьева екатерина (кмс), бурен-
кова александра (кмс), буренкова на-
дежда (кмс)  - капитан команды, Криволап 
наталья (кмс), Гусева екатерина (кмс), 
перворазрядницы рябкова марина, ольхо-
ва екатерина, репникова елизавета, Ка-
ренкова юлия, мымрина ирина, ульяно-
ва Кристина, пахомова ольга.

Они еще раз доказали, что «Химтех – 
лучше всех»!

Т. Устинова

Настоящий праздник баскетбола собрал 
в спортивном зале ИГХТУ болельщиков и 
зрителей: здесь проходил суперфинал Чем-
пионата АСБ-2012 среди женских команд, 
где за звание чемпиона боролись сборные 
Ивановского государственного химико-
технологического университета (победитель 
конференции «Запад») и Дальневосточного 
федерального университета (победитель кон-
ференции «Восток») из Владивостока. 

Это юбилейный, пятый сезон АСБ, в ко-
тором представлены сильнейшие вузовские 
баскетбольные команды  страны. Ассоциация 
студенческого баскетбола России  объединя-
ет более 200 мужских и женских команд из 64 
городов – от Калининграда до Владивостока.

«То, что суперфинал проходит в Иванове, 
в ИГХТУ, что в нем участвуют наши девушки 
– это уже победа, - отметил на открытии пер-
вый проректор – проректор по научной ра-
боте ИГХТУ профессор В.А. Шарнин. – Это 
событие для нашего региона, города, вуза. 
Это блестящий успех наших баскетболисток, 
ставших чемпионками «Запада» и заслужив-
ших право играть в суперфинале».  Валентин 
Аркадьевич поблагодарил обе команды, при-
ложившие немало сил в ходе чемпионата, и 
пожелал всем спортсменкам только побед!

Но победу завоевывает сильнейший. И 
сборной ИГХТУ предстояло доказать это, 
ведь в первой встрече во Владивостоке 28 
мая наши девушки уступили (-4 очка). Ко-
манда ДВФУ – не новичок в финалах АСБ: 
в 2009 году она стала серебряным призером, 
а в 2010 году завоевала чемпионский титул, 
трижды выигрывала чемпионаты Дальнево-
сточного федерального округа.  Это сильная, 
мощная команда (Дальневосточный феде-

Выполнил наказ – вернулся с Дипломом!

Люблю Анголу

В нашем университете помимо российских студентов, учатся представители ещё 
восемнадцати стран: Анголы, Сирии, Ирана, Пакистана, Кот-Д’Ивуара, Чада, Афга-
нистана, Нигерии, Конго, Судана, Китая, Вьетнама, Молдовы, Таджикистана, Тур-
кменистана, Азербайджана, Узбекистана и Грузии. Очень интересно узнать об этих 
государствах, их жителях и культуре от людей, любящих эти страны и называющих 
их родиной. 

сегодня мы открываем новую рубрику «расскажу о своей стране». Студент 
Агиналдо Куенде Симба Мигель представляет читателям свою родину – Анголу. 

Мое знакомство с Венгрией состоялось 
задолго до поездки в Будапешт. Два года на-
зад на одной из научных конференций я по-
знакомилась с коллегой из Будапештского 
экономического института Ковач Илоной 
Юлианной, горячо любящей русскую культу-
ру и прекрасно владеющей русскими языком. 
Наше общение продолжилось по интернету, а 
в феврале 2012 года я получила приглашение 
принять участие в научно-методическом се-
минаре, специально организованном для вен-
герских русистов Российским центром науки 
и культуры в Будапеште. 

Семинар проходил 26 мая в культурном 
центре, который находится на проспекте Ан-
драшши, включенном ЮНЕСКО в список 
объектов Всемирного наследия. Мероприя-
тие было приурочено к празднованию Дня 
русского языка и собрало многочисленную 
аудиторию: руководителей Венгерской ассо-
циации преподавателей русского языка и ли-
тературы, заведующих кафедрами русского 
языка и ведущих  преподавателей венгерских 

вузов, других учебных заведений, курсов 
РЦНК, российских соотечественников (все-
го около 40 человек). Выступающих было 
двое: профессор университета г. Хельсинки  
Екатерина Протасова и я. Мое выступление 
было посвящено обучению иностранных 
студентов-нефилологов русскому языку и со-
держало информацию о практическом опыте 
работы с инофонами в условиях языковой 
среды. Менталитет венгерских русистов не 
позволил им задавать вопросы выступаю-
щим и вступать в дискуссию, однако после 
выступления коллеги подходили и делились 
своими проблемами, связанными с препо-
даванием русского языка в Венгрии. Такое 
общение было приятным вдвойне, поскольку 
политические и экономические отношения 
России с Венгрией по-прежнему остаются 
непростыми, а интерес к русскому языку и 
русской культуре, как оказалось, в этой стра-
не существует. 

Впечатление от встречи с венгерскими 
русистами обогатилось интересными экскур-
сиями по Будапешту. Илона Ковач показала 
мне известные во всем мире купальницы с 
минеральной водой, Базилику Святого Ишт-
вана, венгерский оперный театр и многое 
другое. И глядя на все эти красоты, я не могла 
не отметить главное: поездка удалась не по-
тому, что я воочию увидела великолепие ар-
хитектуры Будапешта, а потому, что участие 
в научно-методическом семинаре позволило 
мне иначе взглянуть на функционирование 
русского языка в странах Европы. Интерес к 
нашему великому и могучему языку есть, его 
позиции не утрачены, и основная задача рос-
сийских преподавателей – способствовать 
его распространению, оказывать посильную 
методическую помощь зарубежным колле-
гам.

Е.Н. Стрельчук, доцент кафедры 
русского языка ИГХТУ, докторант РУДН

Мы уже сообщали, что с октября 2011 
по март 2012 года проходил ежегодный Все-
российский конкурс молодежных авторских 
проектов, направленных на социально-
экономическое развитие российских тер-
риторий – «Моя страна – моя Россия». 
Среди работ, представленных на конкурс 
в номинации «Проекты, направленные на 
стратегическое социально-экономическое 
развитие российских городов и сел», для 
участия в очном туре конкурсной комиссией 
была отобрана работа студента группы 3/39 
важа цаава – «Проект организации Центра 
дневного пребывания детей в городе Ива-
ново» (научный руководитель – к.э.н., доц. 
О.Н. Осипова). 

В г. Коломне Московской обл. на базе 
Московского государственного областного 
социально-гуманитарного института с 2 по 
5 июня прошёл финальный тур конкурса. 
В финал были отобраны 204 проекта от 250 
участников со всей страны. Это студен-

Представительная экспертная комиссия, 
куда входили ученые-экономисты, педагоги, 
психологи и др., высоко оценила работу на-
шего студента, присудив ему 3 место. 

Награждение победителей конкурса про-
ходило в Государственной Думе Российской 
Федерации, где все участники смогли не 

Н е с ко л ь ко 
лет назад мне 
пришлось бы 
спросить: «Знае-
те ли вы такую 
страну – Анго-
лу?», но сейчас, 
после победы в 
конкурсе «Мисс 
Вселенная» оча-
р о в а т е л ь н о й   
Лейлы Лопес, я 

очень надеюсь, что моя страна стала более 
известной.

Ангола – небольшое государство, оно в 
последние годы бурно и успешно развивает-
ся и сегодня занимает второе место по экс-
порту нефти в Африке. 

Численность населения в нашей стране 
сравнительно невелика – чуть более 18 млн. че-
ловек. Как и в России, уровень жизни  можно 
представить в виде пирамиды: большинство 
людей живут небогато, и только около 15% лю-
дей находятся в стабильной ситуации и среди 
них есть миллионеры. В целом же народ Анго-
лы очень дружественный, несмотря на бедность 
люди в Анголе всё-таки не впадают в уныние и 
улыбаются. У наших людей открытые, искрен-
ние, красивые улыбки, потому что мы – люди 
надёжные и работящие. Мы не перестаём рабо-
тать, ведь как у нас говорят: «Бог не даёт всего, 
но всё и не забирает», поэтому, пока есть здоро-
вье, мы будем бороться за свои мечты.

Каждый год к нам приезжает много лю-
дей из самых разных стран, в том числе и из 
России, большинство – москвичи. Обычно 
они едут работать, и я представляю, как им 
трудно без знания языка. Официальный язык 
у нас португальский, он очень интересный, 
немного похож на испанский. 

Луанда – столица Анголы, в 2008 году 
была признана самым дорогим городом 
в мире и сейчас продолжает лидиро-
вать в списке самых дорогих городов для  
иностранцев. 

Я хотел бы ещё очень много рассказать о 
своей родной стране, но могу сократить свой 
рассказ до двух слов: люблю Анголу!

«Мисс Вселенная-2012» – Лейла Лопес.

только увидеть своими глазами депутатов 
Госдумы, но и поприсутствовать при обсужде-
нии законопроектов. Спикер Государственной 
Думы Сергей Нарышкин, поздравив победи-
телей, выразил надежду, что их проекты будут 
реализованы, а сами молодые стратеги смогут 
оказать реальную помощь своему городу, 
своей стране.

Важа Цаава, на вопрос – что дало тебе 
участие в конкурсе? – ответил, что, прежде 
всего, это умение выступать публично (за 
что он благодарен аспирантам-экономистам, 
перед которыми накануне отъезда он «обка-
тывал» свой доклад, и обсуждение с ними 
всех проблем помогло ему в Коломне с легко-
стью отвечать на любые вопросы экспертов), 
и во-вторых, навык в подготовке презента-
ции и выступления (за это особое спасибо  
О.Н. Осиповой и К. Клюшкину). А еще все-
ляли уверенность слова руководителя: «Без 
диплома не возвращайся». И теперь Важа 
горд тем, что наказ Ольги Николаевны вы-
полнил – не подвёл родной вуз и любимую 
кафедру.

Т.У.

ты, молодые ученые, специалисты и даже 
школьники. Нашу область представляли 
студенты ИГХТУ Важа Цаава (3/39) и Ки-
рилл Клюшкин (1/129), школьник Стас Не-
веров и две студентки из ШГПУ. 

По проекту, который представил Важа 
Цаава, предлагается организовать Центр днев-
ного пребывания для детей от года до 3 лет на 
базе арендуемого жилья, привлечь к работе 
педагогов-воспитателей, разработать програм-
мы индивидуального развития детей – их твор-
ческих, умственных и других способностей и 
т.д., то есть рассматривается очень важная го-
сударственная задача: как при острой нехватке 
мест в государственных детских учреждениях 
помочь нашему растущему, молодёжному 
городу в решении проблемы временного пре-
бывания и образования детей.

Это тема, как считает сам Важа и его на-
учный руководитель, актуальна не только для 
нашего города, потому работа и привлекла 
внимание экспертного совета конкурса. 


